
“不折腾啦，下半辈子就安心在家养蜜蜂啦。”游志深

是土生土长的泰顺人，早年从部队退伍后，先是上了军校，

再去阿里巴巴成为早期员工，并且做出了成绩。2017年，

他辞去在阿里巴巴的职务，回到家乡发展，养起了蜜蜂。

这些年的养蜂经验，让游志深

知道传统养蜂模式的痛点——查

蜂难、辨别难和销售难。为此，游

志深研发智能蜂箱，建设数字蜂

场，推进蜜蜂产业转型升级。

数字蜂箱跟传统蜂箱不同，

可以实时监测气温、湿度、蜜蜂进

出箱的量、产蜜量等数据，在手机

APP上就能查看，控制蜂箱温、湿

度。“如果天气太热，蜜蜂会从蜂

箱里跑出来，数字蜂箱解决了这

个难题。发现气温高了，数字蜂

箱就会自动关闭，然后风扇开启，

给蜂箱降温，这就解决了蜜蜂逃

走的问题。”游志深介绍，目前他

有两个蜂场使用数字蜂箱，由于

每个蜂箱里的蜜蜂排数是一样

的，所以使用数字蜂箱虽然没有

提高产蜜量，但是可以减少蜂蜜

损失，降低成本。

数字蜂箱的使用，可以连接

网络，让蜂产品完全透明化可视

化，让消费者可以放心购买。也

正是这样，游志深的蜜蜂认养系

统才得以开发，目前认养人数已

经超过千户。

如果只卖蜂蜜，产品太过单

一，游志深和他的团队开始琢磨

着开发蜂产品。在他的办公室

里，能看到蜂蜜皂、面膜、唇膏、水

果茶、牙膏、洗手液等和蜂蜜有关

的延伸产品，另外还有蜂蜜酒系

列产品。

游志深表示，接下来要推广

这些蜂蜜产品，打通生态蜜蜂养

殖到蜂蜜产品市场销售的产业

链，为传统蜜蜂养殖业转型升级

探索一条新路，树立蜂产业的标

杆，助力乡村振兴。 蔡挺

发展蜜蜂产业

辞职回乡养蜂

“当时你在阿里巴巴做得好

好的，为什么会辞职回家养蜜

蜂？”面对这个问题，游志深说：

“父亲身体不好是一个原因，还

有就想为家乡做点事情。”他选

择养蜂，刚开始家人并不支持，

身边的朋友也不理解，但他很有

信心。

“我当时觉得传统的养蜂方

式限制了蜜蜂行业的发展，还有

就是很多蜂农销售渠道打不开，

存在蜂蜜难卖的问题，所以我想

通过养蜜蜂，来帮助和带动他们

一起发展。最重要的是，泰顺生

态环境好，有‘天然氧吧’的美称，

发展蜜蜂产业大有可为。”游志深

说。

其实，游志深对养蜂是个外

行人。第一年，他养了 200 来箱

蜜蜂，到年底时只剩下 20 来箱，

蜜蜂都跑光了，这给他浇了一盆

冷水。于是，他到处找老师学技

术，得知开化有规模化养蜂后，他

马上前往开化向当地一企业取

经，一跑就是十几趟。2018 年，

他重新养了 600 多箱蜜蜂，这一

年收获蜂蜜2吨多。

带领乡亲增收

养蜜蜂的技术没问题后，游

志深就想着怎么帮乡亲们增收。

在政府政策资金的支持推动下，

游志深为低收入农户提供蜜蜂，

同时让技术团队免费教村民养

蜂。

2021 年，南蒲溪镇就有 364

户农户跟游志深签订了合同，开

始养蜂。游志深说：“这些农户多

数是低收入户，一户 10 箱蜜蜂，

一年可以增收1万元左右。另外

也有几户是超过百箱的养殖户，

一年下来收入也不错。”

游志深跟农户签订的合同

是两份，一份是技术服务合同，

需要每年对养蜂户进行免费的

培训和指导，尽量减少蜜蜂减

员，保证蜂蜜产量；另一份是回

购合同，农户的蜂蜜自己能卖掉，

可以自己卖，如果卖不掉，由游

志深回购。

游志深：智慧养蜂酿造“甜蜜”事业
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□本报记者 唐豪

安吉县递铺镇青龙村曾经

是 一 个 默 默 无 闻 的 小 村 庄 。

2021年，卸任安吉县递铺街道人

大主任多年后，李培祥被安吉县

委组织部选派到青龙村任第

一书记。凝聚干群合力，带领村

民富起来，成为李培祥到村后的

首要任务。

“要多联系群众！”有着 20

年乡镇基层工作经验的李培祥

深知，群众基础是顺利开展工作

的重要条件。刚开始两个月，他

马不停蹄走访乡贤能人、党员群

众，确定了抓队伍、抓项目、抓规

划的工作基调，提出了一条“党

建引领、项目破题、双增

有为”的工作思路。

“火车跑得

快，全靠车头

带。”李培祥

明白，青龙

村的发展

关键在村

班子、重点

在 支 部 、核

心在书记。为

破解青龙村发展

难题，在班子建设

方面，他深化“导师帮

带制”，创新建立“五老工作组”

“党员农家议事小院”“一五五、

九九”工作法，通过建立体制机

制，激发乡村干部和村民的工作

热情，凝成一股强大合力，有序

推进村各项工作。下派第一年，

李培祥带领村班子争取到资金

160万元，修筑毛竹山村道，改造

青龙桥，还为村里孤寡老人免费

安装了空调，有效提升了村民幸

福感。

“想要富先修路。”在李培祥

看来，青龙村的发展受制于诸多

因素，但最主要还是交通不便。

“问题发现了，就要想办法解

决。”李培祥说，他深知“大项目

大发展，小项目小发展，无项目

不发展”的道理，于是在相关部

门帮助下，为青龙村争取到“生

态修复、全域整治”重大项

目，投资近 3 亿元。

随后，李培祥带领

村干部起早摸

黑，多次上门

开展征迁工

作，向村民

耐心讲解

征迁政策，

笔记本上记

满了密密麻麻

的走访日记。李

培祥和村班子成员

真诚、务实的工作作风

感动了广大村民，仅用时两个

月，就完成了 22 家低小散乱企

业、244户农户、160穴坟墓搬迁

等工作，农户签约率115%，超额

完成预定任务，目前该项目正如

火如荼建设中。

“今后，这里就是我们的高

端养老基地。”在一片修缮精致

的农房前李培祥说：“项目要落

地，不仅要抓落实，更要把前期

规划制定得科学合理。”于是，李

培祥制定了“1+3”产业体系规

划，“1”即做好2000亩白茶产业

提升文章，套种千亩香榧、500亩

甜柿、500亩彩色森林，实现提档

升级；“3”即因地制宜发展连片

水田休闲观光农业、高端养老基

地、1.5公里精品民宿带3个新产

业。项目落地后，将有效提升青

龙村宜居宜业宜游的环境，让村

民在家门口实现四季就业。

如今，青龙村 2500 平方米

的多彩农业服务中心一期已完

成，配套产业粮工坊也已落成，

果工坊正在兴建，茶工坊已完成

设计选址，16家民宿建设正井然

有序推进，村容村貌显著改善，

村集体经济收入也从2020年的

10万元提升到如今的近百万元。

“青龙村每周都有新变化。”

李培祥告诉记者，虽已卸任村第

一书记职务，但自己隔段时间就

会去青龙村看看，看看青龙村的

点滴变化，畅想青龙村的美好未

来。

带领村民奔向共富路
——记安吉县青龙村原第一书记李培祥

李培祥李培祥（（中中））在村里检查在村里检查。。


